

NÚM. 13.230

Suscripción en Córdoba.	Por un mes...	2	Pesetas.
	Por trimestre...	5,50	
	Por un mes...	2,50	»
	Por trimestre...	7	
Fuera de Córdoba.....	Por trimestre.	7	»

MÁRTES 12 DE NOVIEMBRE DE 1895

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicación al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLVI

## En honor del General Canella

Entre el último correo de la isla de Cuba que hemos recibido, llega también *El Diario del Comercio*, de Guantánamo, correspondiente al 11 de Octubre, que trae los siguientes detalles relacionados con las demostraciones de consideración y singular aprecio de que ha sido objeto nuestro respetable amigo el bravo general don Francisco de Borja Canella.

### RECEPCIÓN Y SERENATA

Gratísimo nos es tomar la pluma para dar cuenta de algún asunto, que sus detalles más culminantes conoce el público, y mucho más, cuando de lo que escribimos, ya describiendo, ó comentando, no se oye la general censura, que siempre es temible para el periodista que honradamente sobrelleva la comprometida misión y pesada carga de escribir para las columnas de un periódico.

Sin molestar la atención del lector venimos con toda brevedad a reseñar modestamente, la brillantez que han revestido los actos todos, que con motivo del ascenso y cumpleaños del bravo general Canella, han tenido lugar en esta villa, sintiendo como es natural, carecer de la capacidad que a juicio nuestro y mucho más de bien cortadas plumas, necesitamos.

Desde el miércoles por la mañana oíase por doquier hablar del ascenso y santo del general Canella, por cuyo motivo, veíase ya dibujado el entusiasmo inmenso, tanto en el elemento civil como militar, que despertó desde las nueve de la noche, hora en que oyéronse repercutir las notas que armonizaban las escogidas piezas de la bien dirigida música de Simancas, que habíase colocado a las puertas de la pintoresca morada del general.

Como movidas automáticamente por un mismo resorte, y a una misma hora iban llegando las comisiones de los diferentes cuerpos que representan la guarnición de todas las tropas de la plaza, cada una de ellas, no conforme con la felicitación solamente, entregaba en manos de tan aguerido jefe, un presente elegido con el más refinado gusto, por aquellas mismas personas que representaba cada comisión: el elemento civil y muy especialmente el oficial estaba allí también representado.

En el semblante del nuevo general, veíase retratada la proverbial modestia del hombre educado al par que el regocijo y la satisfacción, recibiendo y obsequiando cariñosamente a todas las allí presentes.

A las diez, próximamente, nos retiramos de aquella mansión, despidiéndonos del general y de la numerosísima concurrencia.

### EL ALMUERZO

Práviamente invitados por atento beso de la mano, asistimos a las doce del día de ayer, para acompañar al general Canella al almuerzo con que obsequió a las representaciones de todos los cuerpos, autoridades civiles y corporaciones.

Cuarenta cubiertos con sus correspondientes tarjetas colocadas en los platos, indicaban el puesto de cada uno de los comensales; la mesa estaba sencilla, pero elegantemente adornada; a sus extremos dos hermosos ramilletes de flores naturales, profusión de entremés colocados en el centro de ella, con los cuales empezó el servicio, seguido de un menú espléndido y escogidísimo, compuesto de ricos platos perfectamente sazonados, magníficos vinos de mesa y blanco, numerosos postres, helado y como para echar la llave al ya confortadísimo estómago, sirvióse el champagne, con el cual inició los brindis nuestro querido cura párroco don José Rius.

Estaban allí representados, el aguerido regimiento de Simancas, Comandante Militar, Escuadras, Batallón de Luchana, y Talavera, Artillería, Sanidad y Administración Militar, Caballería, Guardia civil, Voluntarios, Veteranos, Bomberos, Clero, Comunicaciones, Administración de Justicia, Prensa, Comercio, Hacienda, Casino Español, Agricultura, Artes y Oficios.

El general Canella presidió la mesa y a su frente estaba colocado nuestro querido y popular Alcalde el Ilmo. Sr. D. José Grave de Peralta.

El joven D. Enrique de Salcedo, encargado de la censura de imprenta, ocupaba su puesto, lo mismo el joven Capitán de E. M. D. Luis Irlés.

Durante el almuerzo el general recibía por momentos tarjetas de felicitación, telegramas (hubo uno de sus paisanos, Perterra y Acevedo) y una bonita poesía del soldado voluntario de Simancas Rafael Estrada.

En todos los semblantes de los concurrentes dibujábase satisfacción inmensa, y alegría sin límites. El amigo Escalante, al ver aquel escogido y alegre cuadro, hubiera dicho: tanta satisfacción y natural alegría merece una reproducción.

Aún recordamos al amigo Doctor Valderrama que nos decía: amigo Mendoza, tome nota de todo, esto merece que no deje usted nada en el tintero; pero allá en nuestra imaginación creíamos adivinar algo, descubrimos, amigo Valderrama, además de tanta alegría, tanta satisfacción, descubrimos amigo, que todos aquellos corazones patrios latían á impulso también del regocijo, admirando la obra meritísima de ver al General, ciñendo el extremo de su fagín.

Al servir el champagne, como decimos antes, inició los brindis el vicario señor Rius, continuando otros, hasta que dejáronse cumplidas por medio de ellos las felicitaciones al General; frases sublimes y arrebatadoras llenas de amor patrio brotaron de los labios de aquella concurrencia, a quien el General suplicó, en su invitación, le acompañaran a almorzar.

Mucho nos agradó el brindis del señor Juez de Instrucción, también el del Teniente Acevedo en el punto y aparte que hizo para abrazar al General en nombre de los aguerridos jefes y oficiales de Talavera, en cuyo batallón operaba el señor Canella por Sagua y Mayarí, donde hizo penosísimas jornadas.

El joven oficial don Enrique de Salcedo, ayudante del General de División de igual apellido (ausente), atrajo allí a tan querido General y brindó en su nombre.

Pero oportunísimo, así lo podemos decir, estuvo el nuevo General en su brindis, que lo pronunció, después del que estas líneas escribe, que no lo transcribimos por modestia.

Y terminó el almuerzo como termina todo acto donde se reúnen en apretado haz los puros corazones españoles, cuando se trata de festejar a un bravo militar, a un jefe que, como el general Canella, por su arrojo, por su talento, por su modestia y por su caballerosidad es admirado de los hombres de orden, y sobre todo de los que sienten en su pecho arder el sacrosanto fuego de amor a España y a Cuba española.

¡Quiera el Cielo que todos estos festejos sean angurios de otros más espléndidos para celebrar la paz de Cuba!

### REGALOS

Hé aquí los que ha recibido el General Canella:

Un valioso bastón con empuñadura de marfil y plata.

Una preciosísima y artística escribanía de plata de gran valor.

Unos gemelos de oro y brillantes superiores y de valor.

Unas espuelas de oro, de general.

Cuatro fagines de sena fina para general de Brigada.

Unas bocamangas con sus entorchados, expresamente bordados para ese día.

Una botanadura de buen gusto, de concha nácar.

Un bastón de mando, de caña legítima, con borlas de autoridad.

Una mesa preciosa de escritorio-bufet.

Un almanaque para sobremesa de niquel y piel.

Una petaca con incrustaciones de bronce.

Una cartera de bolsillo de piel de rusia.

Dos timbres de bronce y niquel.

Una docena de pañuelos bordados.

Un preciosísimo álbum para retratos, de marfil y peluche.

Un cuadro representando una memoria, al óleo, de un valor artístico, que causó la admiración de todos por su colorido y su estilo.

Varios marcos para retratos y caballeros para los mismos, muy caprichosos.

Unos preciosos vasos con iniciales grabadas.

Un artístico y original ramillete representando una fortaleza completamente artillada, y cuya fortaleza ostentaba a su frente el escudo y armas de Asturias.

Varios ramilletes más, todos de muy buen gusto.

Y otros muchos que no recordamos.

Sabemos que vienen encargados por personas de esta villa como de otras poblaciones de estas Antillas y de la Península, donde el General Canella cuenta con infinitos de admiradores y que llegarán en breve, muchos variados y valiosísimos regalos que han anunciado y que se honran porque un General como Canella conserve de ellos un recuerdo.

## CRÓNICA SEMANAL

### Un muerto ilustre — La comisión municipal a Madrid — De Córdoba a Cuba — Beneficio y despedida

Al comenzar nuestra Crónica de hoy, como resumen de los acontecimientos culminantes de la semana, no podemos entrar en materia sin evocar un recuerdo, una oración más a la memoria del noble duque de Hornachuelos arrebatado del mundo de los vivos por la voracidad insaciable de la muerte.

Córdoba ha perdido un gran patriota; su atribulada familia un excelente padre; el partido liberal un jefe de elevadas miras, y los desgraciados un protector incansable.

Después del terrible golpe sufrido por la linajuda familia del ilustre prócer, nada más consolador para sus acerbos dolores que la imponente manifestación de duelo que Córdoba en masa ha tributado a la memoria del noble patriota.

Descanse en paz el esclarecido hombre público al que Córdoba debe infinitas mejoras de impercedera memoria; el que dedicó los mejores días de su vida al engrandecimiento y prosperidad de su patria. Y sirvan estas mal hilvanadas líneas como lenitivo al dolor de la respetable familia del finado.

Tres días hace que marchó a Madrid la comisión de nuestro Municipio para gestionar cerca del Gobierno el favorable despacho de varios expedientes que proporcionarán mejoras y progresos para nuestra ciudad querida.

Dios haga que no sean infructuosas las gestiones de la comisión en la corte, y el señor Alvarez vuelva satisfecho y con algo bueno y provechoso para la capital cuyos intereses administra.

Así lo esperamos del celo de la comisión y de las personas que deben intervenir en el pronto y favorable despacho de los asuntos que lleva encomendados.

Llevamos, como quien dice, mediado el mes actual, y todavía se hallan sobre el tapete las manifestaciones que Córdoba debe hacer para despedir dignamente a las tropas expedicionarias que van a Cuba a defender la honra y la integridad de la patria.

Asociadas como se hallan para este efecto la Sociedad Económica, «La Cruz Roja» y la de Obreros, y habiéndose acordado diferentes demostraciones patrióticas por estos centros, de esperar es que se ultimen los preparativos del festival en el Gran Teatro, y los cordobeses den una gran prueba de amor a sus hermanos y de adhesión a la causa nacional.

De nuevo vuelve a cerrar sus puertas el coliseo de la calle de la Alegría, cuyo nombre armoniza bien poco con la malhadada suerte del elegante edificio levantado en la sunodicha calle.

Doña Julia Cirera se despidió anteayer de nuestro público con el magnífico drama de Hartzembuch *Los amantes de Teruel*.

La eminente actriz no llevará muy buen recuerdo de Córdoba, pues la ciudad de tantos artistas insignes casi le ha demostrado no existir el gusto literario que debiera, porque se impone otro género más popular aunque menos elevado.

La campaña artística aquí emprendida por doña Julia ha sufrido un fracaso, y después de quince representaciones, la distinguida actriz se ha visto precisada a abandonarnos; pero no es culpa de Córdoba lo que parece serlo; en la conciencia de todos está la causa de esta aparente decadencia, precisamente en los momentos en que se demuestran mas, mucho mas que en los tiempos antiguos nuestras aficiones al arte de Talía.

Y va de teatros.

Mientras se marcha la compañía Cirera, la del señor Vazquez sigue su campaña tan lucida como provechosa, y la Nalber y Alonso y Peris y Mardones ponen a prueba sus facultades artísticas.

En cuanto a los estrenos, deben dejarlos, y seguir con el brillante y selecto repertorio clásico de que disponen.

Y con esto cierro por hoy mi cartera de apuntes semanales.

11 Noviembre 95.

JUAN DE LA CONCHA.

## POLÍTICA EUROPEA

9 Noviembre 95.

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mio:

La guerra de Cuba es ante todo para nosotros: lo que hoy nos preocupa no es la trapacería y la intriga política de menor cuantía; no puede haber noticias de por qué todos los partidos tienen puesta la mirada en aquellos campos, nidos de ingratitudes, y el corazón junto a aquel puñado de valientes que pelean por su honra y la nuestra.

El patriotismo español, ese calor solo nuestro, empieza a exaltar hasta las fantasías más glaciales... España está en uno de esos momentos en que todos los hombres forman un solo monstruo fuerte, atlélico que grita con estentórea voz: «venza España».

Este grito que no suena en los espacios, sino en los espíritus y repercute en los corazones, es la mejor prueba de que España peleará y peleará con gloria, porque a más de la bravura de nuestros soldados, está la fuerza que les da el abrazo que nosotros les enviamos desde aquí, abrazo sincerísimo, abrazo fraternal.

El ejemplo de esos militares y de esos oscuros soldados que han dicho «que se suspenda el sorteo para defender a España; todos iremos», ha sido hermosísimo y ha sido quizá la chispa que ha prendido esa mecha que hoy flamea y enciende nuestro amor a la patria.

Pero no se muere el militar siempre en campaña: el capitán general Concha, el anciano Marqués de la Habana, ha dejado el derecho a sus entorchados en este mundo, para que le suceda otro que también ha de sucederle... ¡Ley eterna! ¡Ley eterna que desatas nuestros compromisos en el cielo! ¡Ley eterna que cortas nuestras grandezas, nuestras vanidades ó nuestras glorias y nos amarras a ese carro negro del olvido.

¡El olvido! Descansar en el olvido es lo más que podemos aguardar del montón de seres que nos conocieron... ellos morirán también y entonces... entonces... cuando la madre, vieja ya, muere porque sus años no sostienen su pena, ó el hijo cariñoso muere también, porque voló el tiempo y el tiempo tiene con los hombres un seguro de vida a plazo fijo; cuando quien ha de limpiar el polvo a nuestra losa y rezar una oración por nuestra alma, es la segunda generación; solo la segunda generación; ¡el polvo se limpia de año en año y la oración se reza pensando solo «pobre abuelito; creo que era tan bueno!».

Y si el olvido es triste, pero cierto entre los seres que más quisimos a aquellos que se fueron, ¿cómo puede pedirse al mundo que se acuerde de Napoleón mas que cuando se hable de batallas, de Cervantes mas que cuando se comente el *Quijote*... de la tía Javiera mas que cuando en el barullo, el desorden y la vida de pradera se coman rosquillas?

El entierro del general Concha ha sido una manifestación de duelo y su muerte

todos la hemos sentido, pero en mi noticiario diré a ustedes que me llega mas cerca el entierro del obrero que a hombros de cuatro compañeros hace el último viaje en caja de pino, tras la que solo van llorando una mujer y un niño y viejo descubierta, que el entierro frío y con charangas de paso doble: ¡entierro oficial!

Y pasemos, señor Director, a otra cosa deseando usted y yo paz al alma del que fué Marqués de la Habana.

Ya habrá usted visto que la crisis francesa es interminable; las desavenencias continúan y mucho me temo que hasta el 96 no se llegue a un acuerdo; el espectáculo de la Chambre es algo... feo, diremos.

Lo de traducir el Congreso en las Grandes Halles, me resulta un poco *desmedido* y entiendo que el parlamentarismo es algo mas alto que encargarse de cruzar groserías y frases soeces que rebajan a quien las pronuncia, a quien las oye y a quien las tolera.

En España hacemos menos cortesías, pero tenemos más.

Y ya en España daré a ustedes una noticia que ha de interesarles, porque en un país de diez y seis millones de habitantes, de los que trece se dedican exclusivamente a la agricultura, cuanto se refiere a su desarrollo tiene grandísima importancia; por eso interesa mucho a las provincias conocer que está constituido el Banco Agrícola Español para préstamos a los labradores; y que el director, don L. Bremon (Pavía, 2), remite a provincias prospectos y documentación, y contesta a cuantas preguntas se le hacen.

El banco efectuará préstamos en metálico sobre cosechas, sementeras, aprovechamiento de arbolados, máquinas agrícolas, aperos de labranza y ganados, a un plazo que no exceda de noventa días.

El interés anual que deberán devengar las sumas prestadas, variará del 6 al 8 por 100.

Para tener opción a que el Banco efectúe un préstamo, es necesario que el que lo solicite sea accionista del mismo.

Es así mismo necesario que el interesado tenga aseguradas de incendio las fincas que posea, ó bien se halle dispuesto a efectuar el seguro de las mismas, así como el de cosechas y ganados en el Banco, con sujeción a las condiciones establecidas por éste en sus respectivas Pólizas.

Ya empieza el frío, ya el mundo elegante es feliz, porque va a oír los gorgoros de la «estrella» de moda, arrellanado en magnífico *coupe chanffé*; ya la *creme* baila cotillones, y las *toilettes* de invierno llegan del extranjero...

Pero ¡qué bien ha hecho Dios en que la mayor parte del año sea verano!

La Paca y su Juan, con unos churros por la mañana, el puchero rampón por el medio día, y la *ensalada* por la noche, son felices. Con ocho reales de la obra, como príncipes, y cuando no hay obra y, por consecuencia, tampoco los ocho reales, unos tomates, un tarugo de pan y tangos a la puerta de la calle y guasa con los vecinos. Pero ahora, en invierno que, como en las corridas de toros, se trabaja «si el tiempo no lo impide», ¡qué hace el pobre albañil? ¡Nada! Correr tras el coupé mendigando una migaja de bienestar que le sobra a la casquivana condesita de... ó timar relojes. Es un dilema terrible: *ó pedir ó coger*.

Pero, en fin, no se puede hacer un tiempo como el de Niza y hay que resignarse a ver estos cuadros de miseria que nacen solo con un abono: el de hojas caídas.

Menos mal que hay seres que se dedican al bien por el bien mismo, sin otra retribución que el goce que dá pensar que se hizo algo por un desgraciado, gente como el marqués de Cubas que abrirá en breve los «Comedores de la Caridad» donde come todo el que no tiene... ¡todo el que no tiene y se atreve a decirlo!

Y para terminar, señor Director, con algo más alegre, diré a usted que no deje de ir al estreno de *Juan José* en esa localidad, porque es una maravilla, y que los teatros están de bote en bote, y que a los ciclistas se los hace llevar un *carpet* valdeísmo en el que han de poner los nombres del poseedor y la estatura y hasta el color de las pestañas.

Conozco a un señoritingo de esos *finés*

ticos que ha enfermado porque le han numerado con el ciento.

De usted atento seguro servidor que besa su mano,

GARCÍ FERNÁNDEZ.

## DESDE LA HABANA

Habana 9 (12-10 m).—El general Suarez Valdés que opera en los límites de la provincia de Matanzas en combinación con el general Prast que se halla en Colón, se dirigen a concentrarse en las Villas.

Desde el departamento Oriental convergerán al mismo punto cuatro batallones en previsión de un golpe serio a los rebeldes.

De este movimiento de fuerzas se esperan sucesos gratos para nuestras armas.

En Gibara se han presentado a las autoridades trece insurrectos.

Habana 10 (5-20 m).—El teniente coronel Gastón, mandando el tercer batallón de María Cristina y cuarenta guerrilleros, realizó el viernes una brillante operación por las cercanías del ingenio Caridad, en el término de Macagua.

El cabecilla Clotilde García, al frente de una partida de setenta hombres, tuvo la arrogancia de esperar a nuestras tropas en posiciones ventajosas y aceptar el combate, cuyos resultados fueron desastrosos para los insurrectos.

Duró la acción una hora; García y los suyos se resistieron bien, pero al cabo tuvieron que ceder el campo y pronunciar en dispersión, dejando cuatro muertos, tres prisioneros, seis caballos y muchas armas.

Nuestra columna pagó su triunfo con la pérdida del teniente Marero, jefe de los voluntarios de la Macagua. Tuvimos, además, un herido grave y dos leves, y nos mataron ocho caballos y una acémila.

La columna Palanca ha batido en Parí a otra partida insurrecta, causándole cuatro muertos y varios heridos.

El general Martínez Campos prepara un ataque combinado sobre el valle de Sigüanea, donde se reconcentra el grueso del enemigo.

Créese que el general dirigirá personalmente esta operación militar, la cual vendrá a ser como la inauguración solemne de la campaña tanto tiempo esperada.

Habana 10 (2-5 m).—He tenido el honor de visitar al comandante general del Apostadero, para recoger informes a propósito de los servicios de vigilancia marítima.

El número de buques de guerra destinados hoy a dichos servicios, es 35, la mayor parte de los cuales cubren, en calidad de pontones, la línea exterior de los cayos.

Cuando lleguen los barcos que faltan, se estrechará la distancia de puerto a puerto con lo cual se hará más eficaz la inspección de las costas, difícil siempre por lo extensas y accidentadas.

Mr. Williams, cónsul de los Estados Unidos, de quien se había dicho que tenía uno de sus hijos con los insurrectos, ha escrito recientemente una carta en que se sincera de las acusaciones que sobre él pesan como protector de los separatistas.

Dice que el consulado que desempeña no tiene una misión política, sino mercantil, y que a esto se atiene estrictamente, sin ingerirse en las cuestiones interiores de Cuba.

Añade que sus hijos son demasiado formales para estar en amistad con los laborantes.

El general Navarro viene a las Villas, con las tropas de su mando, por orden del general en jefe.

Es evidente que por ambas partes se está operando una concentración de fuerzas en el territorio de las Villas.

En la finca que posee cerca de Jarneo el diputado Sr. Fernández de Castro, se introdujo el viernes por la noche un bandido que llevaba el propósito de asesinar a dicho señor. Defendióse el dueño de la finca, ayudado por su secretario, y éste dio muerte al bandido, a quien parece que secundaban otros malhechores.

El comandante Moreno, operando en combinación con el capitán de Estado Mayor Sr. Gil, encontró cerca de Yaguaramas a la partida del cabecilla Acebo, que no debía estar prevenido del movimiento de nuestras tropas.

El ataque de éstas fue tan vivo, que Acebo no pudo seguir a los suyos en la dispersión.

Cayó prisionero, y ha sido conducido a Cienfuegos.

Salgo para Colón.—Gallego.

## La beligerancia

Londres 9 (2 tarde).—Los telegramas que en su primera edición publica hoy el Times de su corresponsal en Nueva York han producido verdadera sensación entre los españoles residentes aquí.

Se refieren a la *interview* que ha celebrado dicho corresponsal con el senador Mr. Morgan, persona de positiva influencia y presidente de los comités de asuntos extranjeros en el Senado.

Mr. Morgan ha dicho de un modo terminante que en la primera sesión que celebre el Congreso americano pedirá que se reconozca la beligerancia a los insurrectos de Cuba.

Cree el senador a que me vengo refiriendo, que su moción será bien acogida y secundada por muchos personajes que como él estiman que a los Estados Unidos importa mucho que Cuba deje de pertenecer a España.

También pedirá Mr. Morgan que la escuadra norteamericana sea enviada a las aguas de Venezuela mientras dure el conflicto de esta república con Inglaterra.

Londres 9.—The Times publica esta mañana un despacho de Nueva York fechado anoche diciendo que tan pronto como se abra el Congreso americano, el senador Morgan provocará la cuestión relativa al reconocimiento por los Estados Unidos de la beligerancia de los insurrectos cubanos.

Añade que dicho senador hará grandes esfuerzos para conseguirlo, y que trata de sostener que la isla de Cuba debe tener relaciones diplomáticas directas con el bierno de Washington.

## Fraude descubierto

El ministro de Hacienda ha conseguido descubrir un fraude de importación en el ramo de Aduanas, que sin duda venía cometándose hace tiempo.

Observó la Dirección de Aduanas que se adeudaba una cantidad considerable de madejas y carretes de hilaza de lino con destino a Madrid, donde no hay manufacturas que empleen dicha hilaza como primera materia. Se comunicaron órdenes reservadas y se ha descubierto al fin el engaño.

Dentro de los carretes y de las madejas venía seda torcida y teñida, que adeuda cinco pesetas por kilo, según el arancel. Cada carrete contenía próximamente un kilogramo de seda.

El engaño estaba preparado con verdadero arte, y no hay que decir que se han suprimido las expediciones de hilaza de lino para Madrid.

## Material para fortificaciones

Hace días dijimos que el gobierno preparaba aumentar las fortificaciones en Cuba y Puerto Rico con artillado de grueso calibre.

El ministro de la Guerra conferenció ayer con los jefes de sección de dicho departamento pertenecientes a las armas de artillería e ingenieros, y se trató del material que ha de enviarse a dichas islas y de las obras de defensa que deben realizarse en varios puntos de aquellas islas.

En breve se enviarán los cañones necesarios para que las defensas sean de mayor alcance y que se realicen inmediatamente las obras acordadas.

El señor conde del Castillo de Cuba, hermano del señor Cánovas del Castillo, avanza paulatinamente en el alivio iniciado el jueves, si bien no ha desaparecido aun del todo la gravedad de la dolencia.

En determinados círculos se dijo el sábado que el ministro de la Guerra había sido llamado a Palacio, celebrando una conferencia con S. M. la Reina, que comenzó a las seis de la tarde y terminó después de las siete.

No hay para que decir el partido que han sacado de la noticia los comentaristas de oficio.

Se ha dicho que al próximo Consejo de ministros llevará el general Beránger una relación detallada del estado financiero de la casa Noriega Vea Murguía, que construye el acorazado *Cárlos V*, para que el gobierno, en su vista, tome los acuerdos convenientes acerca de la solicitud sobre anticipo de plazos.

También se anuncia para dicho Consejo un proyecto de decreto del ministerio de Ultramar organizando la administración civil en Mindanao, a fin de que se armonice con la administración militar que se acaba de establecer.

El señor Castellano se ocupa además en el estudio de un proyecto de colonización, sobre la base de conceder ventajas a los emigrantes que vayan allí en busca de fortuna.

Sólo espera los datos que le ha ofrecido enviar el general Blanco para concluir ese estudio, que será muy importante por los

serios problemas que en él han de plantearse.

El presidente del Consejo, restablecido de su indisposición, despachó el sábado con S. M. la reina, permaneciendo en la régia estancia mas de una hora.

La duración de la entrevista—pues de ordinario las conferencias entre S. M. y el jefe del gobierno no pasan de media hora—ha dado motivo a muchos comentarios en los círculos políticos.

Renunciamos a reproducir las consecuencias, casi todas absurdas, que deducían de esto los comentaristas.

Después de no haber despachado con su majestad en unos cuantos días, parece natural que el presidente del Consejo se detenga mas, sobre todo en situación como la presente, que no tiene nada de normal.

¿Que en la entrevista se habló casi exclusivamente de la cuestión de Cuba? Es claro. ¿De qué se iba a hablar?

Respecto a si quedó o no resuelta la dificultad de que se viene hablando estos días, nosotros opinamos que nada se resolvió.

Las cosas, según todos los indicios, no han cambiado mucho de aspecto con esta conferencia.

Las dificultades que existían continúan en el mismo estado y así estarán todavía algún tiempo.

El ministro de Hacienda manifestó el domingo en la tarde a varios periodistas, que se propone ahondar todavía más en la confección de los nuevos presupuestos de lo que anunciaba un colega.

Cree el señor Navarro Reverter que necesita modificarse mucho el presupuesto en el sentido de dar mayor elasticidad a todos los tributos, y para esto acaricia como uno de sus ideales la transformación del impuesto, perdiendo este el carácter de directo para convertirse en indirecto.

Para ello estudia el ministro la tributación, dedicando gran atención a los tipos con que, a su juicio, han de satisfacer las necesidades del Tesoro, las contribuciones rústica, urbana y pecuaria.

Un apreciable colega ha oído decir que tan pronto como lleguen los generales Pando y Marin a Cuba, este será encargado por el señor general Martínez Campos del Gobierno general de la isla, y aquel, o sea el señor Pando, se encargará del mando de las columnas que operan en el departamento Oriental.

En los centros oficiales se decía la noche del sábado que nada saben del referido rumor, ni lo creen. Suponen que a la llegada a Cuba de los generales conferenciarán estos con el señor Martínez Campos y este dispondrá lo que estime conveniente, según las necesidades de la campaña.

Hoy o mañana marchará a Francia el subdirector de Aduanas, señor Abren, acompañado de los peritos que ha designado el ministro de Hacienda, a fin de estudiar la manera de dar a nuestra exportación de vinos todas las facilidades posibles.

## CORRESPONDENCIA DE MADRID

10 de Noviembre de 1895.

Señor Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mío:

La crisis, al decir de los ministeriales, está conjurada sin que haya peligro ni temor alguno, por ahora, para la vida de la situación.

Pero pensando maduramente las cosas, es preciso confesar que, aunque quieran ocultarlo los ministeriales, no han desaparecido las divergencias entre el general Martínez Campos y algún individuo del Gobierno, y tales divergencias, a la corta o a la larga, han de traer la crisis.

Para desmentir la creencia de un periódico de la mañana, se ha dado el caso de no haberse reunido hoy tampoco los ministros, siendo probable que no lo hagan mañana.

Por lo que a hoy se refiere ni siquiera había la disculpa de la enfermedad del señor Cánovas, porque esta tarde se le ha visto en coche a la puerta de la Presidencia, a donde ha ido para dejar unas cartas, mientras el señor Ministro de la Guerra se hallaba en Chamartín de la Rosa y el de Ultramar despachaba el correo de Cuba en su departamento.

No son pues admisibles las razones que aducen los amigos del gobierno para hacer creer que todo disgusto con el general Martínez Campos ha desaparecido.

Mal debe haber desaparecido ese disgusto cuando los ministeriales no parece que llevaban otro propósito esta tarde al

Congreso que hablar mal del general Martínez Campos y censurar sus planes de campaña.

No faltó alguno que llegara a decir que apostaba doble contra sencillo a que el cabecilla Acebo, cogido prisionero, no sería fusilado, tratando de demostrar con tal creencia que el general en jefe signe débil con los insurrectos.

—Hay quien dice que el señor Cánovas, efecto de su enfermedad, no irá en toda la semana entrante a su despacho de la Presidencia.

Este es un nuevo síntoma que denota la existencia de un conflicto grande de gobierno. Y si nó ¿por qué concurriendo a Palacio el señor Cánovas no ha de hacerlo de igual manera a su despacho?

Francamente, tal conducta no tiene explicación satisfactoria.

Dicen de Londres que ha motivado entusiasmas plácemes el discurso de nuestro Embajador cerca de la corte de Inglaterra, señor Conde de Casa Valencia, contestando al brindis del lord Corregidor que pronunció en el baquete dado en honor del cuerpo diplomático.

El Sr. Conde afirma que elogió a la marina de guerra inglesa recordando el cariñoso recibimiento dispensado a nuestra escuadra en su último viaje a aquellas aguas, y manifestó que rara vez han sido tan cordiales y estrechas las relaciones entre España e Inglaterra.

Según telegramas recibidos de Constantinopla, los turcos han pasado a cuchillo entre Erzvan y Trebizonda a gran número de cristianos, habiendo quedado vivos solo las mujeres y niños cerca de Basdure.

—Esta tarde no se ha facilitado a la prensa ningún telegrama oficial de la marcha de las operaciones.

—En los demás centros ministeriales tampoco se han recibido noticias de interés.

—Los telegramas particulares dan detalles de la acción librada últimamente en Cayo Espino.

Los insurrectos trataban de penetrar en la provincia de Matanzas, creyendo poder copar a nuestros soldados, pero en vista de esto las tropas arremetieron con grande empuje, logrando dispersar dicha partida.

—Con objeto de buscar solución al conflicto porque están atravesando los valores en el mercado parisiense, el ministro de Hacienda de la vecina república, monsieur Boumet, ha celebrado varias conferencias con banqueros y capitalistas, pidiéndoles su concurso para conjurar el mal presente, que ha llevado a la miseria de multitud de personas que han ocupado elevada posición, a causa de la baja sufrida por los valores del Banco otomano y de las minas.

—En sentir de algunos periódicos rusos, el actual estado de cosas impone en Francia la disolución del Parlamento.

AGENCIA EXPRESS.

## Gacetillas.

—**Juicios orales.**—En la Audiencia de esta capital se verá el día 14 del corriente las causas que siguen: la instruida en el juzgado de Cabra, por disparo, contra Hilario J. Losa, que será defendido por el señor Repiso y representado por el señor Espinosa; y la seguida en la Rambla, por hurto, contra Antonio Morillo y otros: informarán los letrados señores Gimenez Illescas y Fuentes, y serán procuradores los señores Toro y Naval.

—**Compañía dramática.**—Anteayer terminó sus tareas en el Gran Teatro la notable compañía dramática de Julia Cirera, que en el tren correo de Madrid salió ayer para Linares de Baeza, en donde debutará con el magnífico drama *Mancha que limpia*.

—**El vigia.**—Puede ser buena o ser mala sin duda alguna la prensa;—y es modelo de cultura—cuando quiere ser maestra.

—**Teatro Circo.**—La preciosa zarzuela *El molinero de Subiza* llevó anteayer extraordinaria concurrencia al Teatro-Circo del Gran Capitán. La interpretación que los artistas dieron a esta selecta obra del maestro Ondrid satisfizo cumplidamente los deseos del público, que aplaudió, como era justo, el trabajo de aquellos, principalmente los números que correspondían a la señora Naiber y a los señores Delgado, Vazquez y Peris. El tercer acto de *Las campanas de Carrión* tuvo también una interpretación esmerada.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 10 del corriente.—Punteo 95 pesetas y 64 céntimos.—Pretorio 1341'45.—San Sebastián 231'96.—Victoria 197'07.—Noc-

tuno 12'23.—Matadero 782'08.—De las 2 660 pesetas y 43 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1167'94.—A la provincia y municipio 1167'98.—Adicionadas 324'61.

—**A Madrid.**—Como oportunamente anunciamos, en el tren correo de Madrid salió ayer de esta capital nuestro querido amigo don Antonio Barroso y Castillo. A los andenes de la estación central salieron muchos de los numerosos amigos que tiene en Córdoba el celoso Diputado a Cortes por esta circunscripción. El señor Barroso fué ayer objeto de una cariñosa manifestación de despedida, prueba eloocuente de las simpatías que goza.

—**Males.**—Uno de los mas graves que hay en Córdoba, es la vagancia de los niños. Días pasados recibió una señora la pedrada de uno de ellos, en una de las calles más públicas. ¿No habrá medio de que se cumplan las disposiciones de la Alcaldía, dictadas contra estos excesos, y especialmente contra los padres que abandonan la educación de sus hijos? Estos sufrirán, como aquellos, las consecuencias de todo esto. Abundan las escuelas públicas y el negarse a asistir a ellas es abrir las puertas de la vagancia y después las de los vicios y los crímenes que llenan las cárceles y los presidios, causando el descrédito de los pueblos. Raro es el día que no tenemos que denunciar abusos de esta clase.

—**Solicitud.**—Nuestro querido amigo e ilustrado compañero que fué en la prensa local don Fernando Montis Vazquez ha dirigido una solicitud al Ayuntamiento recordando los ofrecimientos hechos de ser colocado por dicha corporación. Efectivamente: el colegio de Abogados y la prensa unánime viene apoyando esta solicitud, fundándose en los merecimientos especiales y la competencia de dicho señor. Celebraremos obtenga lo que por muchos títulos le corresponde.

—**Solemnes honras.**—Mañana, a las siete y media, tendrán efecto en el sagrario de la Santa Iglesia Catedral solemnes honras fúnebres costeadas por la ilustre cofradía del Santísimo Sacramento, instituida en dicha parroquia y agregada a la archicofradía de Santa María de la Minerva, de Roma. En la sección religiosa figura el anuncio oficial de este solemne acto.

—**Comisión provincial.**—La de Córdoba celebrará las sesiones ordinarias para el despacho de los asuntos administrativos de su competencia en los días 13, 15, 19, 21, 27 y 29, y las de quintas en los días 18, 23, 25 y 30.

—**¿Tendrá remedio?**—Ahora que se encuentran en esta región algunos de los individuos que forman el Consejo de Dirección de los ferrocarriles andaluces, nos parece ocasión de que se procure que en sus líneas cesen las causas que producen los retrasos que en ellas sufren los trenes; pues extraña mucho que en tiempo normal como el que atravesamos, nos veamos obligados a dar cuenta casi diaria de retrasos sin ver la causa que los motiva: en su interés debe resultar un servicio exacto, y tambien en beneficio del público y obre todo del comercio.

—**Doble.**—Mañana tendrá lugar el de cepa y el general, por el alma de nuestro inolvidable amigo señor Duque de Hornachuelos.

—**Subasta.**—El día 16 se subasta en Fuente Tójar el arbitrio de pesas y medidas, por el tipo de 1.586 pesetas.

—**Efemérides.**—Hoy.—1493.—Colón descubre la isla de Monserrat.—1778.—Incendio del Teatro de Zaragoza.—1880.—Llegada a Valencia de los Arquiduques de Austria, tios de la reina doña Cristina.

—**Casamiento.**—En la noche del domingo último tuvo lugar el casamiento de la bella y simpática señorita doña Luisa de Blas Alvarez, hija de nuestro querido amigo e ilustrado colaborador don Leandro de Blas y Rodríguez, con el simpático y laborioso joven don Miguel Ariza Cerrato, en la casa de los padres de la novia, ante el altar que al efecto se había improvisado en una de las habitaciones altas, que asta entonces había servido de cuarto para la desposada. Por más que el acto haya revestido todos los caracteres de modestia que siempre guía al padre de la contrayente, a las ocho ya fué favorecida la casa con la presencia de algunos individuos de la familia y amigos que tuvieron el gusto de presenciarlo, esperando el momento en una habitación del piso bajo, que se hallaba adornada con exquisito gusto para servir a la escogida concurrencia. A las nueve fué presentada la novia por el padre a los concurrentes, y t n pronto como se llenaron los requisitos de rúbrica en estos casos, se dirigieron los contrayentes en unión de los padrinos que fueros el padre de la novia y madre

del novio, los testigos y demás concurrentes al oratorio, precedidos del ilustrísimo señor don Ignacio Valdecañas, canónigo Arcipreste de la Catedral y tío del contra-...  
**Acto solemne.**—Se verificará el día primero del mes próximo el acto de inauguración de la Universidad católica del Sacro Monte de Granada, para cuyo punto saldrán de Madrid, el 28 del corriente, el señor ministro de Fomento y el señor director de Instrucción pública, nuestro distinguido amigo y paisano don Rafael Conde y Luque.  
**Más inscripciones.**—En la Gaceta del sábado se da conocimiento de haberse expedido por la Dirección general de la Deuda pública cinco por el 80 por 100 de los bienes de propios vendidos en esta provincia, pertenecientes á los municipios de Hinojosa, Montilla, Pedroches, Adamuz y Santa Enfemia. También se ha expedido otra por bienes de Beneficencia del Patronato de don Lope Gutierrez de los Ríos, fundado en esta capital.  
**Agua y lodo.**—En la calle Duque de Hornachuelos, junto á la plaza de la Compañía, hay una cañería rota. No sabemos si se habrá elevado la correspondiente denuncia á la Alcaldía, pero de todos modos conviene que cuanto antes se proceda á la reparación de este desperfecto, que causa perjuicios al vecindario.  
**Limosna.**—La digna familia de nuestro inolvidable amigo señor duque de Hornachuelos, ha repartido entre los pobres de esta capital una abundante limosna en metálico.  
**Precauciones.**—En los últimos días y por causa de los cambios bruscos de temperatura, propios de la estación, las afecciones agudas pulmonares han crecido mucho en número, por lo que conviene que se observen todo género de precauciones para precaverse de los enfriamientos rápidos.  
**Fecundo novelista.**—Ha llegado á Puente Genil nuestro ilustrado amigo señor Martínez Barrionuevo para recoger datos con que enriquecer sus crónicas de viaje, que publica *El Liberal*.  
**Crónica oscura.**—Por la guardia civil de esta capital fueron detenidos ayer tres jitanos que en los cafés de Cervetería y Gran Capitan promovieron escándalo desobediendo á los agentes de la autoridad al ser amonestados, y se les ocuparon dos navajas y unas tijeras de grandes dimensiones.  
**Factoría de utensilios.**—La de esta plaza convoca para el día 21, á las once de la mañana, á concurso de postores, para adquirir leña de jaras secas y cebada de primera, aceite de segunda, petróleo de primera, carbón vegetal de buena calidad, jabón de aceite de oliva y leña de olivo seca.  
**Regreso.**—Después de pasar una larga temporada en Málaga, ayer regresó á esta capital, acompañado de su apreciable esposa, nuestro estimado amigo don Manuel Armenta y Gimenez.  
**Lo celebramos.**—Hemos sabido con satisfacción que el señor Cánovas del Castillo, conde del Castillo de Cuba y hermano del presidente del Consejo de Ministros, se encuentra en Málaga fuera de peligro, confiando los profesores de la ciencia de curar en un pronto y completo restablecimiento. Muy de veras deseamos se cumpla el pronóstico.  
**Concurso.**—Lo habrá de postores el 20 en la Fábrica militar de harinas de Córdoba para adquirir trigo de segunda clase del país.  
**Fallecimientos.**—Los nueve ocurridos el 31 de Octubre en esta capital lo fueron por alfilerche, herida, disentería, enteritis, vólvulo, dos por fiebre y dos por raquitismo.  
**Reforma.**—El ministro de Fomento señor Bosch tiene en estudio una reforma del reglamento orgánico del Cuerpo de ingenieros civiles de Obras públicas.  
**Juzgado.**—El de esta capital ha puesto requisitorias para la presentación de los sustratores de gran cantidad de granadas, apiladas en una habitación alta del huerto de Mochilas, de la puerta de Colodro.  
**Sentencia absoutoria.**—Lo fué la que dictó la Sala primera de la Audiencia de Córdoba, previo veredicto de inculpabilidad del Jurado, en causa procedente de Hinojosa, contra Jerónimo Cabanillas, por homicidio por imprudencia temeraria, en atención á haberse producido la muerte de un operario en el fondo del pozo *Comité*, por una vagoneta con tablones, escapada con algunos operarios de la mina *Santa Elvsa*.  
**Vacuna.**—En el instituto de vacunación establecido en el barrio de la Merced (Plaza de Colón), la habrá hoy y mañana, de una á tres de la tarde, con linfa extraída directamente de la ternera. Gratuita á los pobres. Depósito de tubos y cristales.  
**Pequeñas noticias.**—El guardia municipal número 24 denuncia á las criadas de dos casas de la calle del Liceo, por arrojar inmundicias á la vía pública.—El 8 dice que se encuentra obstruida la cloaca de la calle de Mucho Trigo.—Los números 8 y 14. condujeron anteaayer en una camilla, con dos mozos de cordel, al Hospital de Agudos, á dos enfermos que viven en las calles de Barrio Nuevo y Palma.—El 6 denuncia á un sujeto que en hora de mercado entró en la plaza Mayor con una caballería.—El 13 denuncia á varios dueños de carruajes de punto y particulares que anteañoche con sus vehículos penetraron en la calle-paseo del Gran Capitan por el lado opuesto.—El 42 detuvo ayer en la plazuela de San Nicolás de la Villa á tres mujeres que promovieron escándalo.—El 50 denuncia al dueño de un piano de manubrio por tocar sin la correspondiente licencia.—En el reposo de ayer fueron recogidos cincuenta y cinco panes á ocho panaderos.  
**Pensamiento.**—El egoísmo hace al hombre libre y el amor lo hace esclavo.  
**Cantar.**—Buena te encuentro y hermosa—siempre que contigo sueño,—y por eso yo quisiera—vivir tan solo durmiendo.  
**Detención y denuncia.**—La guardia civil de Belmez detuvo el día nueve del actual á dos vecinos de aquella villa, por hurto de seis celemines de bellota de la dehesa de «Samaniego» de aquel término.—Por la de Posadas han sido denunciados varios vecinos de aquella villa, por haberlos encontrado con doscientas ochenta y ocho cabezas de ganado cabrío, que pastaban sin licencia en la dehesa de «Sierrezuela» de aquel término.  
**El mercado en la Rambla.**—Hé aquí los precios medios en dicha villa.—Fanega de trigo 8 pesetas.—Cebada 5 y 50 céntimos.—Habas 3:50.—Escalaña 7.—Alpiste 8.—Zahima 6.—Garbanzos 17:50.—Aceituna de comer 5.—Aceite añejo 7:50 arroba.—Idem fresco 6.—Vinagre 3:50.—Vino 6.—Aguardiente 11.—Kilo de carne vacuna 1:50.—Idem de cerdo, en vivo, 0:90.—Tocino salado 1:50.—Jamón vivo 2:50. Todo con tendencia á la baja.  
**Corresponsal.**  
**Edicto.**—El juzgado de Lucena llama al autor ó autores del robo de aves y efectos verificado noches pasadas violentando las puertas en el cortijo de Patinas, de aquel término.  
**Gueños!**—La guardia civil de Hornachuelos ha denunciado á un vecino de dicha villa por haberlo encontrado con nueve reses vacunas causando daño en la dehesa de aquel término, llamada «Gualdora».  
**Celo.**—Se aplaude mucho el del alcalde de Pueblo Nuevo don Rafael Aranda en la persecución de los que se dedican á juegos prohibidos.  
**Compañía infantil.**—Se ha organizado una en Belmez. Se propone inaugurar el 18 sus tareas con la zarzuela *La verbena de la Paloma*.  
**Pinturas.**—En un pueblo de esta provincia ha maltratado cruelmente estos días un vecino á su esposa por haberla encontrado pintándose para parecer bonita, y haberle encontrado un depósito de productos químicos. La belleza, como la virtud, quien no la tiene la finje.  
**Belmez.**—Ayer habrá tomado posesión el nuevo Ayuntamiento de aquella villa bajo la presidencia de don Juan Sampilayo Cámara.  
**Centro.**—Anteaayer tuvo lugar en Belmez la apertura del café y Casino republicano, en la plaza del Ayuntamiento.  
**Plaza.**—Va á proveerse por concurso una de auxiliar supernumerario de la Sección de Letras en el Instituto de Cabra. Veinte días se dan para solicitarla.  
**Reparto.**—El de consumos se halla á la vista en la Granja hasta el día dieciocho.  
**En Málaga.**—Era esperada allí estos días la distinguida esposa del señor Romero Robledo.  
**Ramal.**—Uno de mil doscientos metros de ferrocarril va á construirse desde el arsenal de la Carraca, que enlazará el de Cádiz entre Puerto Real y San Fernando.  
**Célebre escultor.**—Se ha propuesto á don Agustín Querol la ejecución del monumento que va á levantarse á don Daniel Carballo en la Coruña.  
**Desgracia.**—Trabajando en la mina «Arrayanes» de Linares, cayó una jaula de las de hierro para subir materiales estos días sobre un desgraciado obrero, dejándolo muerto.  
**Mercado.**—En el de Sevilla sigue siendo la paralización absoluta la nota característica del de granos y semillas, haciéndose sólo aquellas transacciones indispensables para el consumo local. Por esta razón los precios continúan inalterables

sin tener esperanza de que esta anómala situación varie en sentido favorable á los agricultores. En el mercado de aceites se ha notado en la semana mayor animación, habiéndose efectuado algunos embarques de este caldo para Inglaterra. Este aumento de demanda ha originado el alza en los precios, llegando á reponerse del gran quebranto experimentado en la semana anterior. En el mercado de vinos es donde se notan mayores esperanzas á causa de las noticias que se reciben de Francia, confirmando el mal resultado de la cosecha, justificando esto los embarques que se hacen en algunos centros vinícolas de la Península para la vecina República. En dicha provincia, aunque no hay demandas, se nota una tendencia marcada al alza, que se acentuará en cuanto se inicien las primeras ventas.  
**Contraste.**—Escriben de Jaen, que es tan intenso el frio que allí se siente, que no parece sino estarse ya en pleno invierno. Esta temperatura contrasta notablemente con la que aquí disfrutamos, propia de primavera.  
**Dinero para Cuba.**—En la noche del viernes llegaron á Cádiz, desde Madrid, cuatro vagones con 334 cajas, conteniendo cinco millones de pesetas en plata, con un peso total de 26.000 kilos. La guardia civil custodiaba esa cantidad, que permanecerá en el ferrocarril hasta el embarque.  
**Corrida.**—Se ha organizado para anteaayer una de toros en Utrera en favor de los perjudicados por las últimas inundaciones. Se habían ya reunido por suscripción unas 2.000 pesetas.  
**En una taberna.**—Yo tengo el grado de bachiller, el de doctor, el de capitán y el de...—Pues, si es así, veo que tiene usted mas grados que el aguardiente de caña.

Los señores Sacerdotes que gustan aplicar el Santo Sacrificio de la Misa por espacio de nueve días, desde el nueve de los corrientes, en la capilla de la Expectación de la Santa Iglesia Catedral, en sufragio de el alma del excelentísimo señor don José Ramon de Hoces y Gonzalez de Canales, Duque de Hornachuelos, recibirán el estipendio de diez reales.  
Su viuda é hijos ruegan á las personas piadosas lo encomiendan á Dios y á la Santísima Virgen.  
**Cofradía del Santísimo Sacramento instituida en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral de Córdoba.**  
Mañana Miércoles, á las siete y media, se celebrarán en la iglesia parroquial del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, solemnes honras fúnebres, costeadas por dicha antigua é ilustre cofradía, en sufragio de las almas de todos sus cofrades difuntos.  
El Hermano Mayor de tan honorable cofradía suplica á todos los hermanos y hermanas de la misma, su puntual asistencia á tan caritativo acto.  
**Espectáculos.**  
**TEATRO-CIRCO DEL GRAN CAPITAN Funciones por horas para hoy.**  
Primera sección, á las ocho.—Primer acto de la zarzuela en tres, *El dominó azul*.  
Segunda sección á las nueve.—Segundo acto de la misma.  
Tercera sección, á las diez.—Tercer acto de la misma.  
Cuarta sección, á las once.—La zarzuela en un acto, *Las campanadas*.  
**Precios para cada sección.**  
Palcos sin entrada, 2 pesetas 10 céntimos.—Sillas con entrada, 50 céntimos.—Anfiteatro con idem, 30 céntimos.—Entrada para palco, 30 céntimos.—Entrada de grada, 15 céntimos.  
**Ultima hora**  
**SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»**  
**TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA**  
Madrid 12 (1:20 madrugada.)  
El Consejo de Estado ha negado la permuta de prisión por destierro solicitada en expediente por Vázquez Varela.  
Se encuentra gravemente enfermo de pulmonía el general Chinchilla.  
El miércoles se celebrará Consejo de ministros.—EXPRESS.  
**LA INSURRECCION EN CUBA**  
Madrid 12 (1:25 madrugada.)  
Los insurrectos atacaron un convoy cerca de Trinidad, que era conducido por 30 hombres del batallón de Vizcaya, sosteniendo estos un reñido combate con los rebeldes, que fueron rechazados, resultando herido el cabecilla Sandoval que mandaba la partida.—EXPRESS.  
Madrid 12 (1:40 madrugada.)  
Una comisión de oficiales carlistas ha visitado al general Azcárraga, ofreciéndose como voluntarios para marchar á Cuba.  
Aumentan las partidas insurrectas en la provincia de Matanzas.  
El general Luque efectuara un movimiento envolvente.—EXPRESS.  
Madrid 12 (2 madrugada.)  
El general Martínez Campos dirigirá las operaciones en Las Villas desde Santa Clara.  
El punto de base será Sigüenza.  
Créese en ésta que Roloff trata de unirse á Máximo Gómez, atrayendo á las tropas á sitio de difícil evolución.—EXPRESS.  
Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

Antonio Torrellas y Naval  
CORREDOR DE COMERCIO  
Representante en esta capital de los señores Cabanellas Hermanos, Banqueros  
Madrid.—Atocha 30, duplicado.—Barcelona.—Rambla del Centro, 9.  
Compra y venta de toda clase de valores del Estado y mercantiles cotizados, facilitando su adquisición en las mismas formas que se realizan en Bolsa, por una comisión muy insignificante.—Descuentos de pagarés y valores endosables, negociaciones de letras sobre todas las plazas nacionales y extranjeras, préstamos y pignoraciones con garantía de fondos públicos, cambios de metales preciosos y billetes nacionales y extranjeros.—Préstamos con garantía hipotecaria sobre fincas rústicas y urbanas, á un módico interés.—Domicilio, Pierna 9.—Telegramas.—Torrellas.—Córdoba.  
**Boletín religioso.**  
**SANTO DE HOY.**—San Martín, papa y mártir.—Mañana, San Diego de Alcalá, confesor.  
**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy, en la iglesia parroquial de San Pedro, en sufragio de la señora Baronesa de San Calixto.  
Cuarto día de solemne novena á Nuestra Señora de las Montañas, en su ermita, media hora despues del toque de oraciones.  
Continúan en la parroquial de San Pedro los ejercicios del mes de ánimas, al toque de oraciones.  
Cuarto día de solemne novena que la Congregación de las MM. Cristianas dedica á su Augusta patrona Nuestra Señora de la Anunciación en la Real iglesia de San Hipólito, á las cinco de la tarde: se expondrá á Su Divina Magestad y despues de la estación, se rezará el santo Rosario, y sermón á cargo del R. P. don Miguel Sanchez Prieto, de la Compañía de Jesús. Además de las Indulgencias que pueden ganar las señoras Congregadas, nuestro Excmo. Prelado concede 40 días por cada uno de los actos.  
Continúa el mes de ánimas en el Monasterio de Religiosas de la Encarnación, al toque de oraciones. Habrá Rosario, Letanía cantada, coplas y responso.  
El jueves 14 de los corrientes, celebrará la asociación de la vela del Santísimo Sacramento en la iglesia parroquial del Salvador, los ejercicios de estatutos. Por la mañana á las ocho y media misa solemne con exposición del Santísimo y comunión de las asociadas, y por la tarde á las cuatro y media habrá manifiesto, se rezará el Santo Rosario, plática y se terminará con el ejercicio al Deífico Corazón de Jesús.  
Los asociados á la corte de María, visitarán hoy á Ntra. Sra. del Pilar, en Jesús Nazareno

Ministerio de Cultura 2006

**VINO NOURRY**

**YODO TANINO**

á la vez *Depurativo y Fortificante.*

**DEBILIDAD GENERAL ANEMIA LINFATISMO ENFERMEDADES DEL PECHO**

El VINO NOURRY reemplaza con ventaja el Aceite de Hígado de Bacalao. Excita el apetito y constituye el mejor remedio contra las enfermedades de las Mujeres (colores pálidos, épocas dolorosas) y de los Niños (escrófulas, usagres, etc.).

Depósito: 110, Bruch, Barcelona y en todas las farmacias.



**EL MODO DE RECOPRAR CARNES**

es tomando la Emulsión de Scott

de Aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de Cal y Sosa.

La Emulsión de Scott no hace engruesar demasiado, pero sí produce carnes saludables. Los que sufren de sangre depauperada necesitan la Emulsión de Scott para nutrirse y recobrar la salud.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la Emulsión de Scott legítima llevan en la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas. Preparada por SCOTT y BOWNE, Nueva York. De venta en todas las farmacias y droguerías.

**ALFOMBRAS**

Surtido extraordinario en cordellos desde 2 reales en adelante; fieltro desde 8, y moquetas desde 10. Establecimiento de tejidos al por menor, denominado "Las Filipinas", calle Arco Real 19.

Leche de cabras. Se vende en el acreditado puesto de la calle del Liceo número 41, donde se ordeña á la vista del público.

Se recomienda por todas las eminencias médicas la

**EMULSION MARFIL AL GUAYACOL**

como un medicamento heróico para la curación de los catarros bronquiales, toses rebeldes y tisis pulmonar.

Reporta grandes beneficios á los niños en el periodo de la dentición y hace desaparecer el raquitismo y escrofulismo, dando á la sangre los glóbulos rojos que necesita y nutriendo el sistema óseo.

Pídase siempre la EMULSION MARFIL AL GUAYACOL. De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Depósito central: Gonzalez Marfil. Málaga

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**

**SANDAÑO PIZÁ**

**MIL PESETAS**

El que presente Cápsulas de Sandaño mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Días y seis años de éxito; premiada con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Unica aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y reconocidos practicantes diárrmicos. Las prescriben, recomendando ventajosamente sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.



**CHOCOLATES Y CAFÉS**

DE LA

**COMPAÑIA COLONIAL**

**TAPIOCA, THÉS**

50 recompensas industriales

DEPÓSITO GENERAL

Calle Mayor 18 y 20

**MADRID**

**INTERESANTE AL PÚBLICO**

En el acreditado establecimiento de muebles de José Molina y Molina, situado en la calle Letrados número 26, con motivo á las innumerables existencias con que cuenta por la gran producción de su taller mecánico movido á vapor, encontrarán sus numerosos parroquianos y el público en general una rebaja del 25 por 100 sobre los precios mínimos corrientes.

**INJECTION BROU**

*Higiénica, Infalible y Preservativa*

La unica que cura los flujos recientes ó crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito.

\*Paris, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

**DE SPORT**

Arruajes y guarniciones, nuevos y usados, de todas clases y precios

Procedentes de las principales fábricas de Madrid y el extranjero

**COMPRA—VENTA—CAMBIOS**

10, Cal e de Jesús Maria, número 10

**ROB BOYVEAU LAFFECTEUR**

Cura todas las Enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo.

**ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR**

DE YODURO DE POTASIO

cura los accidentes sifiliticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Gomas, Eucostosis, así como el Linfatismo, la Escrofulosa y la Tuberculosa.

En Paris, Casa J. FERRE, No. 102, rue Richelieu, 5.º de BOYVEAU-LAFFECTEUR, y en todas las Farmacias.

**LA CONFIANZA**

García Lovera 18

**JUNTO AL "DIARIO DE CORDOBA,"**

El público que visite este establecimiento encontrará condiciones favorables en los artículos siguientes:

Azúcares, cafés, thés, chocolates, galletas, garbanzos, habichuelas, arroces, semillas de las más corrientes, bacalao, conservas de carnes y pescados de las mejores marcas del Norte de España, conservas de hortaliza, embutidos del país, quesos, mantecas, aceites, vinagres puros de vino, anisados, vinos de Jerez, Montilla, Valdepeñas, Rioja, Clarete y Macón, cervezas, gaseosas y agua de Seltz.

**Precios de varios artículos**

Vinos de Montilla, á 10'50 y 13'50 pesetas arroba. Los mismos, por botellas de uno y medio cuartillos, antiguo, á 50 y 70 céntimos.

Valdepeñas, arroba, 30 reales; litro, 50 céntimos; botella, 40 céntimos.

Anisado, 0'75, 1'25 y 2 pesetas litro; anisados del Mono, á 3'25 pesetas litro.

Ginebra legítima de Holanda, á 2'50 pesetas litro.

Garbanzos de este terreno, á 7, 9, 10 y 12 reales celemin.

De Castilla, á 4, 5 y 7 reales kilo.

Escabeche de bonito, á 12 reales kilo; se despacha desde un real en adelante

Chorizos de lomo puro en manteca, de la Rioja, 24 reales kilo. Jamón para crudo bien curado y con poca sal, se despacha desde 2 reales en adelante.

Se sirve á domicilio.—Teléfono 180

Representado este establecimiento por **LEOCADIO DEL CAMPO**

**VINO DE VIAL**

Tónico Astringente Constituyente El Tónico más energético para Convalecientes, Ancianos, Señoras, Niños raquiticos é debiles y todas las personas delicadas

El VINO de VIAL es la reunion de los medicamentos los mas activos para combatir: la Anemia, Clorosis, Dispepsia, Gastritis, Edad crítica, Debilidad, Convalecencia, &c; en una palabra, todos estos estados de languidez, enfamecimiento extenuacion nerviosa en los cuales los temperamentos de nuestros Car se hallan predispuestos.

TON — Farmacia J. VIAL, rue de Bourbon, 14 — LYON

Depósito en todas las farmacias.



Ninguna **ANEMIA** resiste á LA **HEMOGLOBINA** DE V. DESCHIENS

**VINO — ELIXIR — JARABE — GRAGEAS**

En Córdoba, Fuentes hermanos.

**Sucursal de Gómez Hermanos**

**EN CORDOBA**

Á CARGO DE

**DON ANGEL MORADO**

Espartería 10 y Tundidores

Ya se ha recibido el surtido para la presente estación.

Patenes y jergas desde 1'75, 2, 2'50, 3, 3'50 y 4 pesetas vara en adelante.

Vicuñas y tricots desde 2'50, 3'50, 4'50, 5, 6 y 7.

Cortes de trajes con sus forros.—Trajes completos con todos sus forros, para caballeros, á 10, 12'50, 15 y 20 pesetas en adelante cada uno, de jergas y patenes. Idem de vicuñas y tricots, á 12'50, 15, 20 y 25 pesetas.

Cortes de capas.—Con 5 y 1 1/2 varas de 14, 20 y 25 pesetas uno. Hay elasticotines superiores color aneli y azul. Variedad en vueltas de capa, en tricots, peluch y terciopelo. Calzoncillos punto y camisetas; franjas de dos pelos para camisas y abrigos interiores desde 60 céntimos de peseta.

Para señoras.—Es tal la variedad en pañetes diagonales y lisos para abrigos y capas; en tartanes, lana y franjas, etc., que solo á su vista puede apreciarse su baturra.

Mantas blancas finas desde 6 pesetas, y una idem grises desde 1'50.

Tocas de punto y bayetas doble ancho, desde 60 céntimos.

Es evidente cuando se demuestran con hechos, que los grandes almacenes de nuestra casa central en Málaga, y la importancia de sus compras, proporcionan á esta sucursal en Córdoba precios tan baratos como ya el inteligente público ha tenido ocasión de ver en la estación anterior, y ahora demostraremos en la presente.

**Aparatos eléctricos**

**OBJETOS PARA DIBUJO**



**Ildefonso Sierra y Alonso**

CONSTRUCTOR PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES Y PROVEEDOR EFECTIVO DE LA REAL CASA

Casa fundada en 1839

Especialidad en las instalaciones de gabinetes de física y líneas telegráficas, telefónicas. Campanillas eléctricas, para rayos de puntas múltiples de latón, cobre y platino, privilegio esclusivo sistema «Sierra», pilas, hilos, cables y conductores de todos los sistemas.

Catálogos ilustrados de Física, Telegrafía y Telefonía. Instrumentos para dibujo y levantamiento de planos. Catálogos y manual ilustrado para la instalación de campanillas eléctricas y para-rayos. Instalaciones de luz eléctrica y venta de material de todas clases para las mismas.

**ESCOGIDOS DE LOS MAS GRANDES DE HIGADOS FRESCOS Y RICOS**

**ACEITE PURO DE BACALAO**

DE LANMAN & KEMP

HA OBTENIDO LA APROBACION DE EMINENTES DOCTORES QUE LE DAN LA PREFERENCIA Y LO RECETAN SIEMPRE EN LAS ENFERMEDADES PULMONARES, ESCROFULA, ETC. POR CONSIDERARLO EL ACEITE MAS PURO Y RICO EN PODER CURATIVO QUE SE OFRECE AL PUBLICO

Depósito al por mayor señores Vicente Ferrer, Barcelona.

Desde el día se arriendan las siguientes casas en esta capital: Calle Colón número 17 duplicado, calle de San Fernando número 113; Carrera de las Ollerías número 35, calle de la Librería número 10, calle de los Frailes número 6ª, Plazuela de San Juan de León número 45 y el olivar cercado de las Peñas de San Julián, en el Campo de la Verdad. Informarán en la Librería del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando número 34.

Arrendamiento. Desde el día se hace del piso alto de la casa calle Liceo 41, y desde San Juan en adelante el portal contiguo, propio para vagueriza ó tienda; para tratar, con la duña, doña Teresa Lopez, viuda de Espinosa, en Villafraanca, calle Alcala 26, ó en Córdoba con el procurador don Luis Espinosa.

Ama de cría. Una con buenos antecedentes, de 20 años de edad, deseada leche entera ó media; para informes, calle Leiza Aguilar, casa sin número.

**Fábrica de géneros de punto**

DESPACHO FABRICA

Victoriano Rivera, 6 S. Alvaro 16, Casa de baños

**CORDOBA**

Camisetas de caballero y señora.—Calzoncillos de caballero y señora.—Medias de todas clases y colores.—Calcetines de todas clases y colores.—Reñajos crudos, rayados y de color.—Cubrecorós crudos, rayados y de color.—Chalecos de Bayona en colores varios, y fajas higiénicas.

Precios de fábrica

**Confección sólida, elegante y esmerada**

MATERIAS Y COLORES EMPLEADAS DE 1.ª CALIDAD



Se vende ó arrienda la casa calle de Lucano número 10. En la misma darán razón.

Tripa de ternera. En la calle Espartería 24 se vende en la forma siguiente: Suiza, en mazos de 18 metros, á 1 peseta y 5 céntimos. Francesa idem idem, 1 peseta. 40—6

A las señoras

Se confeccionan fajas de todas clases, calle de San Fernando número 128, enfrente á la parroquia de San Francisco. 10—4

**BODEGA**

En la ciudad de Montilla se vende la bodega de vinos propiedad de don Francisco Solano Salas. Esta casa, construida en 1860, tiene 19.000 arrobas de existencias, y las realiza al contado ó en plazos garantizados.

Se arrienda desde el día la casa número 5 calle del Juramento, con buenas y cómodas habitaciones; para tratar, San Juanes 4.

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa calle Comedias 8 (Catedral), con agua de pié; para tratar, Buen Pastor 21: horas de verla, de 2 á 5 de la tarde.

Venta. Se hace de un crancijío de madera, de media vara de alto, en su urna, con todos sus menesteres, mesa y demás, en la calle Valderrama 6.

Almoneda. Se hace de una butaca y sofá y varios muebles. Alfonso XII número 54.

Desde el día se arrienda la casa calle Puerta del Rincón número 83. La llave está en la número 87; y para tratar de su precio, Armas 15.

**NO MAS VELLO** Los "Polvos Cosméticos de Franch", son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos, pues con él pueden destruirle para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor, en Barcelona, Borrell hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quicnes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España wandando una libranza de giro mútuo de valor de 3 pesetas.